TIEMPO NUEVO

Internacional

por Addhemar Sierralta

Año 17 No. 622 de 2025

Miami,22 de marzo

COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a <u>aldy103@gmail.com</u> Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

HOY:

- RUSIA ACEPTÓ UN ALTO EL FUEGO LIMITADO TRAS DIÁLOGO TRUMP-PUTIN.
- JUAN SANTIVÁÑEZ: PLENO DEL CONGRESO CENSURÓ AL MINISTRO DEL INTERIOR.
- FISCALÍA LIBERÓ A MÁS DE 84,000 DELINCUENTES DETENIDOS POR LA POLICÍA.
- EL DESATRE VIAL QUE RODEA AL JORGE CHÁVEZ: OBRAS ATRASADAS Y CERO EXPLICACIONES. Por Juan Aurelio Arévalo (Perú).

- POPULISMO VS. TECNOCRACIA EL DEBATE POLÍTICO EN LAS ELECCIONES PERUANAS DE 2026. Por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara (Perú).
- DURO APRENDIZAJE. Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- EMBAJADOR DE ISRAEL EN EL PERÚ: "ISRAEL ES LÍDER EN EL MANEJO DE AGUA". Por Tania Baustista Castillo (Perú).
- POR ESTAS CALLES DE LIMA. Por María Luz Crevoisier (Perú).
- ¿ SERÍA FRAY JUAN REINOSO EL MALÉFICO "DOCTOR FRITANGA SALCHICHA"? Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).
- HACIA UN PAÍS DE VERDAD (Narración). Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).

RUSIA ACEPTÓ UN ALTO EL FUEGO LIMITADO TRAS DIÁLOGO TRUMP-PUTIN.

Mandatarios conversaron por teléfono durante unos 90 minutos, señala el artículo del diario La Razón de Perú que transcribimos a ustedes.



Rusia aceptó un alto el fuego limitado en sectores energéticos e infraestructurales de Ucrania como parte de una iniciativa encabezada por Estados Unidos para poner fin a la invasión rusa, según confirmó la Casa Blanca. Sin embargo, el Kremlin ha presentado una serie de condiciones y demandas adicionales para avanzar en un acuerdo más amplio.

En un comunicado emitido tras una conversación telefónica de 90 minutos entre el presidente estadounidense **Donald Trump** y el mandatario ruso **Vladimir Putin**, la Casa Blanca anunció que ambas partes acordaron iniciar "negociaciones técnicas" sobre un alto el fuego marítimo en el mar Negro, así como avanzar hacia un alto el fuego total y una paz permanente. "Estas negociaciones comenzarán de inmediato en Medio Oriente", indicó el comunicado.

El Kremlin, en su propia versión de la conversación, destacó que Rusia ha expuesto una serie de condiciones que considera fundamentales para la viabilidad del acuerdo. Entre ellos, exigió la implementación de mecanismos de control efectivos sobre cualquier alto el fuego en la línea de conflicto, el fin de la movilización de ciudadanos ucranianos y el cese del rearme de sus fuerzas armadas. También solicitó abordar lo que calificó como las "causas fundamentales de la crisis" y demandó la suspensión total del apoyo militar extranjero a Ucrania, incluyendo el cese del suministro de armas y asistencia en inteligencia.

A pesar de estas exigencias, el Kremlin confirmó que Putin ha dado instrucciones para cumplir con el alto el fuego en infraestructuras energéticas durante los próximos 30 días. Además, la declaración oficial rusa indicó que el mandatario "respondió constructivamente" a la propuesta de un cese de hostilidades en el mar Negro, aunque las negociaciones sobre este punto aún están en curso.

Durante la conversación, según Moscú, Putin también informó a Trump sobre un acuerdo para un intercambio de 175 prisioneros de guerra de cada bando entre Rusia y Ucrania, además de la liberación de 23 soldados ucranianos gravemente heridos como un "gesto de buena voluntad".

RELACIÓN BILATERAL

Trump y Putin también destacaron la posibilidad de mejorar las relaciones bilaterales entre EEUU y Rusia, señalando que esto traería "grandes beneficios económicos y estabilidad geopolítica". Durante la conversación, ambos líderes coincidieron en que el conflicto en Ucrania "nunca debió haber comenzado" y que los recursos de Ucrania y Rusia "deberían destinarse a las necesidades de sus pueblos".

Además de la situación en Ucrania, los líderes abordaron la proliferación de armas estratégicas y la seguridad en Medio Oriente.

También expresaron una posición común sobre Irán, afirmando que el país "nunca debería estar en condiciones de destruir a Israel".

COORDINACIÓN PREVIA

No se han proporcionado detalles sobre los términos específicos del alto el fuego ni sobre el papel de Ucrania en las negociaciones.

La comunicación entre ambos mandatarios se produjo después de que funcionarios ucranianos aceptaran la semana pasada la propuesta estadounidense durante las conversaciones en Arabia Saudita, encabezadas por el secretario de Estado Marco Rubio. Sin embargo, el presidente ucraniano, Volodimir Zelensky, se muestra escéptico de que Putin esté listo para la paz, mientras las fuerzas rusas continúan atacando Ucrania.

Trump buscó discutir con Putin sobre tierras y plantas de energía que han sido confiscadas durante la agotadora guerra de tres años, mientras que el jefe del Kremlin quiere imponer el fin de la provisión de armas a Kiev como condición para un cese del fuego.

Según el Kremlin, Putin y Trump tuvieron una conversación "detallada y franca". El portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, dijo previamente que ya había un "cierto entendimiento" entre los dos líderes, basado en una llamada telefónica que mantuvieron el 12 de febrero y en los contactos posteriores de alto nivel entre los dos países.

JUAN SANTIVÁÑEZ: PLENO DEL CONGRESO CENSURÓ AL MINISTRO DEL INTERIOR.

Información, que compartimos con ustedes, publicada por el diario Correo de Perú.



Este viernes 21 de marzo, el pleno del Congreso aprobó por mayoría las mociones de censura contra el ministro del Interior, Juan Santiváñez, ante la alarmante ola de violencia y extorsiones en el país.

De acuerdo a la normatividad, tras la aprobación de la censura, Juan Santiváñez debe presentar su renuncia al cargo de ministro del Interior. Votaron a favor 78 congresistas, mientras que once en contra y hubo veinte abstenciones.

Previamente, esta mañana, el presidente del Congreso, Eduardo Salhuana, propuso integrar las tres mociones de censura contra Juan Santiváñez.

No obstante, se expuso de manera individual las tres mociones impulsadas por los congresistas Susel Paredes, del Bloque Democrático Popular; Jaime Quito, de la Bancada Socialista; y Diego Bazán, de Renovación Popular.

Así, luego de más de dos horas de debate, el Pleno del Congreso le dio luz roja a Juan Santiváñez y ya no va más al frente del Mininter. Ello tras una serie de cuestionamientos contra su gestión por el manejo de la crisis de inseguridad y resultados negativos, pues por el contrario la ola criminal se incrementó en el último año.

Marcha contra inseguridad

Precisamente, tras el lamentable asesinato del cantante de la agrupación Armonía 10, Paul Flores, conocido como 'El Russo', diversos colectivos, gremios y ciudadanos saldrán hoy a la marcha nacional contra la violencia e inseguridad ciudadana que se realizará en la capital. Y es que el país es golpeado por una alarmante ola de violencia y extorsiones, que se acentuó mucho más en el último año.

El punto de concentración de la movilización de este viernes 21 de marzo es la Plaza San Martín desde las 5 de la tarde, en el Cercado de Lima para exigir acciones concretas para enfrentar la criminalidad en Perú.

FISCALÍA LIBERÓ A MÁS DE 84,000 DELINCUENTES DETENIDOS POR LA POLICÍA.

Compartimos con ustedes esta información del diario La Razón de Perú.



Durante su presentación ante el **Pleno del Congreso**, el ministro del Interior, **Juan José Santiváñez**, reveló que de enero al 19 de marzo de 2025 se detuvo a 91,907 delincuentes, de los cuales 63,264 son peruanos, 12,413 son extranjeros y 16,230 cuentan con requisitoria con mandato judicial, al revelar que el 92% (84,554) de ellos fueron liberados por el Ministerio Público.

Dijo que hasta el 19 de marzo se efectuaron 229,080 operativos a escala nacional, se desarticularon 23 organizaciones criminales y 2,771 bandas criminales, y se incautaron 2,035 armas y más de 100 millones de soles.

"El 92 % de detenidos ha sido liberado y no por la policía. Solo en Lima, de todos los detenidos 338 criminales con demostrada participación en 167 bandas criminales han sido liberados por la fiscalía", refirió.

Santiváñez hizo un llamado a las instituciones para actuar en conjunto contra la ola de criminalidad que golpea al país; sin embargo, convocó a una "nueva" Fiscalía.

Fue durante su presentación ante el Pleno del Congreso, donde expuso los planes de acción contra la inseguridad en un intento de evitar su posible censura.

"Hacemos un llamado y convocamos al Poder Judicial, al Congreso, a una nueva Fiscalía que nos sentemos y tracemos la estrategia. Se hace un llamado sin cálculos políticos, sin agendas ocultas y sin revanchismo", aseveró Juan Santiváñez.

Cabe precisar que el ministro del Interior inició su exposición expresando su pesar por la muerte de Paul Flores, cantante de Armonía 10, y de efectivos que perdieron la vida a manos de la delincuencia.

"Nos estan saboteando"

Santiváñez se quejó de quienes usan la seguridad como un arma política y estrategia de desinformación. "La seguridad no puede ser un arma política ni una estrategia de desinformación", señaló al subrayar: "Quiero ser claro, nos están saboteando".

Además, el ministro insistió en su crítica al Ministerio Público por allanar su oficina en el <u>Ministerio del Interior</u>, así como su vivienda. "¿Por qué no se trabaja así contra la criminalidad organizada?", dijo.

Respecto a la inseguridad ciudadana, Juan Santiváñez afirmó que el "crimen que más afecta a los peruanos hoy es la extorsión".

Cabe precisar que el viernes 20 de marzo el Pleno debatirá y votará las mociones que buscan la destitución de Juan Santiváñez debido a los resultados negativos en la lucha contra la inseguridad ciudadana que golpea severamente al país.

Censura

El Pleno del Congreso debate hoy, desde las 10 de la mañana, tres de las cuatro mociones de censura contra el ministro del Interior, Juan José Santiváñez, por la creciente ola de inseguridad en el país, que día a día se traduce en asesinatos, asaltos, ataques, extorsiones, robos y otros delitos.

Con diversos argumentos, las mociones multipartidarias piden la salida de Santiváñez por: "su incapacidad y falta de liderazgo en el sector interior" o su "grave falta de idoneidad y capacidad para el ejercicio del cargo". Hasta el cierre de la edición no se contaría con los votos para censurar al titular del Interior.

EL DESATRE VIAL QUE RODEA AL JORGE CHÁVEZ: OBRAS ATRASADAS Y CERO EXPLICACIONES.

Por Juan Aurelio Arévalo (Perú).

Publicación del diario peruano El Comercio que transcribimos para ustedes.



Hace unos días manejé por la auxiliar de la **Avenida Morales Duárez**, bordeando el **nuevo aeropuerto**, y en la salida por el Politécnico del Callao un grupo de colectiveros ilegales tomó la calle y se plantaron sin dejar pasar a ningún auto privado. Estacionaron sus carros en medio de la pista, abrieron las puertas, otros el capó, algunos se pusieron a orinar, otros a pelearse y un par se acercó a los conductores para decirnos que acá mandaban ellos y la calle era suya. No quedó otra que esperar hasta que les diera la gana de moverse. Bienvenidos a Lima, Perú.

Esta escena muestra el caos que existe en los alrededores del Jorge Chávez. Un aeropuerto de primer mundo con vías de acceso de cuarta . Nada se ha hecho hasta ahora para la Vía Expresa Santa Rosa que debe conectar el nuevo terminal con la Costa Verde. Nada se ha hecho sobre el puente que en julio del 2021 se debió instalar sobre el río Rímac. En lugar de ello se han colocado puentes Bailey, los mismos que se usaban en la Segunda Guerra Mundial. Lo que pasa en la Avenida Morales Duárez es aún peor. Los trabajos no están listos y están en manos de una empresa inhabilitada y sancionada con una multa de 16 millones de soles.

La Unidad de Investigación de El Comercio revela hoy que <u>la vía fue otorgada a un consorcio integrado por la empresa española Fuertetupa</u>, la cual ha tenido malas prácticas hacia Provías Nacional, entidad que, sin embargo, la eligió pese a los problemas que tuvo con esta en dos proyectos viales anteriores. Provías adjudicó de forma directa, sin concurso público, los trabajos en la **Avenida Morales Duárez** que debieron culminarse en diciembre. Por si fuera poco, un representante del consorcio acumula ocho requisitorias por el delito de hurto.

¿Qué explicación ha dado el MTC frente a esto? Ninguna. Silencio total. Los invito a que lean el <u>informe completo</u> en nuestra edición dominical. De la puerta para afuera todo lo que rodea al nuevo aeropuerto es un completo desastre. No se puede seguir jugando con la seguridad de los pasajeros.

POPULISMO VS. TECNOCRACIA EL DEBATE POLÍTICO EN LAS ELECCIONES PERUANAS DE 2026.

Análisis de los precandidatos para 2026

Por Jorge Yeshayahu Gonzales-Lara (Perú).

Sociólogo, MBA Marketing laramiami@vahoo.com





El escenario político peruano se encuentra en una encrucijada crucial de cara a las elecciones generales de 2026. La creciente polarización entre el populismo y la tecnocracia refleja dos visiones contrastantes sobre el rumbo del país. Mientras el populismo se apoya en un discurso dirigido a las masas, con promesas de redistribución económica y una retórica antiélite, la tecnocracia apuesta por la eficiencia estatal, el desarrollo estructurado y la modernización institucional, pero sin una interaccion real con la ciudadania, ni una representacion efectiva de sus intereses y necesidades.

Este proceso electoral no solo determinará el liderazgo presidencial, sino también la dirección de las políticas públicas en un contexto de crisis institucional y económica. Con 42 partidos inscritos oficialmente y otros 32 en proceso de registro, se espera una oferta electoral diversa y una participación sin precedentes, con más de 10,000 postulaciones a diversos cargos de elección popular. En este marco, es fundamental analizar los perfiles de los precandidatos y las tendencias que representarán en la contienda electoral.

Populismo y Tecnocracia desde la Sociología Política

Desde la sociología política, el fenómeno de la pugna entre populismo y tecnocracia puede entenderse como una expresión de la crisis de representación y la transformación de las estructuras de poder en el Perú. Según Pierre Rosanvallon (2008), el populismo emerge

como una respuesta a la "democracia de baja intensidad", donde los ciudadanos perciben que las élites políticas no representan sus intereses, generando una demanda por liderazgos fuertes y personalistas. En el contexto peruano, esto se traduce en la preferencia por figuras políticas que apelan a un discurso antiélite y reivindicador de los sectores marginados.

Por otro lado, la tecnocracia ha sido analizada por Bourdieu (1994) como una forma de capital político basada en el conocimiento experto, que busca imponer lógicas de gestión eficiente frente a la inestabilidad política. En el Perú, la preeminencia tecnocrática se ha consolidado en épocas de crisis, cuando el manejo económico y la estabilidad institucional se convierten en prioridades nacionales.

Entender esta dicotomía no como una oposición absoluta, sino como una dinámica que responde a la naturaleza cíclica del sistema político peruano. Mientras el populismo gana tracción en tiempos de crisis social y desconfianza institucional, la tecnocracia emerge cuando se requiere restaurar la estabilidad y promover reformas estructurales. Esta alternancia política no solo refleja las demandas de los votantes, sino también la capacidad de adaptación de las élites políticas para mantener su influencia en distintos contextos.

Precandidatos y sus Perfiles:

Precandidatos Tecnócratas.

- **Hernando de Soto** (*Progresemos*) Economista de renombre internacional, promueve la formalización económica y el libre mercado.
- Carlos Neuhaus (PPC) Empresario con experiencia en gestión pública e infraestructura.
- **Jorge Nieto Montesinos** (*Partido del Buen Gobierno*) Exministro con visión socialdemócrata pragmática.
- Roberto Chiabra (*Unidad y Paz*) General retirado con enfoque en seguridad y administración eficiente.
- **Alfonso López Chau** (*Ahora Nación*) Rector de la UNI, enfocado en educación e innovación.
- Rafael Belaunde Llosa (*Libertad Popular*) Exministro con enfoque en modernización económica.
- **Javier González-Olaechea** (*PPC*) Internacionalista y excanciller con visión de Estado.
- Hernán Garrido Lecca (APRA) Exministro con enfoque en desarrollo estructurado.
- Alfredo Barnechea (*Acción Popular*) Intelectual con una visión modernizadora del país.

Precandidatos Populistas.

• **Keiko Fujimori** (*Fuerza Popular*) - Enfocada en orden, seguridad y asistencialismo estatal.

- Rafael López Aliaga (Renovación Popular) Conservador radical con retórica de "mano dura".
- Phillip Butters (Avanza País) Figura mediática con discurso confrontacional.
- Carlos Álvarez (*País para Todos*) Comediante con discurso de identificación popular.
- Yonhy Lescano (*Cooperación Popular*) Populismo de centro con tendencia nacionalista.
- Guido Bellido (*Pueblo Consciente*) Exministro con retórica de izquierda radical.
- Vladimir Cerrón (*Perú Libre*) Discurso populista de izquierda y enfoque estatista.
- **Guillermo Bermejo** (*Voces del Pueblo*) Postura radical de izquierda con apoyo sindicalista.
- **Zósimo Cárdenas** (*Batalla Perú*) Gobernador con discurso populista y regionalista.
- **César Acuña** (*Alianza para el Progreso*) Empresario y gobernador, con discurso populista y gestión pragmática.

Elecciones 2026: Un Perú en Disputa

La polarización entre populismo y tecnocracia no solo reflejará las preferencias ideológicas de los votantes, sino que definirá el rumbo de la nación en un contexto de crisis institucional y económica.

- Si el electorado prioriza el cambio social y la confrontación con las élites, los candidatos populistas pueden ganar fuerza en sectores rurales y populares.
- Si la estabilidad económica y la modernización del Estado son la prioridad, los tecnócratas tendrán ventaja con un discurso de eficiencia y gestión estructurada.

Independientemente de la corriente que prevalezca, el gran desafío del próximo gobierno será garantizar la gobernabilidad en un país marcado por la inestabilidad política.

Conclusión

El análisis del escenario político peruano de cara a las elecciones de 2026 evidencia la persistente tensión entre el populismo y la tecnocracia como modelos de gobernabilidad. Mientras el populismo busca movilizar a los sectores populares a través de un discurso de reivindicación y confrontación con las élites, la tecnocracia apuesta por la estabilidad institucional y la gestión basada en conocimientos técnicos.

La historia política reciente del Perú evidencia que tanto el populismo como la tecnocracia han alternado su predominio, dependiendo del contexto económico y social. En períodos de crisis y descontento ciudadano, los líderes populistas suelen consolidar su apoyo al ofrecer soluciones inmediatas y apelar emocionalmente a la identidad nacional y la justicia social. En contraste, cuando el país enfrenta desorden e incertidumbre sobre la capacidad del

Estado para gobernar eficazmente, la tecnocracia emerge como una opción viable para restaurar la confianza y promover reformas estructurales.

Si bien los tecnócratas pueden ser altamente eficientes en la gestión pública, la falta de un respaldo ciudadano amplio puede hacer que sus políticas sean percibidas como impuestas, generando rechazo o desconfianza. Un modelo de tecnocracia más equilibrado debería combinar la experiencia técnica con mecanismos efectivos de participación ciudadana, asegurando así legitimidad y sostenibilidad en sus decisiones.

Por otro lado, el populismo se basa en la movilización de ciudadanos en torno a un liderazgo que afirma representar los intereses del "pueblo" frente a una élite considerada corrupta o desconectada de la realidad. Aunque esta estrategia puede fortalecer el vínculo entre gobernantes y gobernados, también conlleva el riesgo de generar políticas improvisadas o de debilitar las instituciones en favor del poder personal del líder.

En este contexto, el reto del liderazgo político en el Perú radica en encontrar un equilibrio entre la capacidad técnica y la conexión con la ciudadanía, evitando los extremos del tecnocratismo desconectado o del populismo irresponsable.

Las elecciones de 2026 serán un termómetro de esta tensión política y social. Si bien ambos modelos tienen sus ventajas y limitaciones, el verdadero desafío radica en lograr una síntesis entre eficiencia estatal y representación popular. Un modelo de gobernabilidad que integre la legitimidad democrática del populismo con la racionalidad de la tecnocracia podría ofrecer una alternativa sostenible para la estabilidad del país.

Finalmente, el próximo gobierno enfrentará el reto de responder a las demandas sociales sin comprometer la estabilidad institucional. En un contexto de crisis económica y fragmentación política, el equilibrio entre ambas corrientes será determinante para definir el rumbo del Perú en los próximos años.

Referencias Bibliográficas

- Bourdieu, P. (1994). Razones Prácticas: Sobre la Teoría de la Acción. Anagrama.
- Levitsky, S., & Loxton, J. (2013). Populism and Competitive Authoritarianism in the Andes. Cambridge University Press.
- Meléndez, C. (2019). El laberinto de la tecnocracia en el Perú. Lima: IEP.
- Rosanvallon, P. (2008). La contrademocracia: La política en la era de la desconfianza. Manantial.

DURO APRENDIZAJE.

Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).



"El Emperador sólo podrá ser derribado desde adentro". Santiago Posteguillo.

Esta semana, todos aprendieron. Cristina Fernández que, sumamente asustada por el devenir de sus causas judiciales – un miedo agravado por las sanciones que le impuso ayer el Gobierno de los Estados Unidos – hace diez días cometió el tan costoso error de lanzar verdaderas hordas salvajes contra el Congreso con la excusa de acompañar el justo reclamo de los jubilados, esta vez se abstuvo. Pese al audaz desafío que le planteó el Ejecutivo al convocar el mismo día a Diputados para discutir el decreto de necesidad y urgencia que autorizó - sin brindar detalle alguno sobre el mismo - el nuevo acuerdo con el FMI, este miércoles no hubo incidentes.

El Poder Ejecutivo también aprendió mucho de *real politik*, y logró que Diputados lo blindara, haciendo uso de ese original dispositivo legal que, conjuntamente con los absurdos porcentajes que permiten aquí eludir el ballotage presidencial, distingue a la Argentina de tantas otras democracias; me refiero a que, para un DNU, resulta más fácil entrar en vigencia que una ley, ya que basta con que una sola Cámara no la rechace.

La Ministro de Seguridad, Patricia Bullrich, descubrió que era mejor recuperar el control de la calle que garantizar el flujo normal del tránsito que, de todas maneras, los subversivos vándalos habían impedido antes. En medio de tantas miserias, sobresalió la coordinación de las fuerzas nacionales y locales, ya que probó la utilidad del diálogo entre adversarios políticos. El próximo lunes, cuando se conmemore en Plaza de Mayo el Día de la (falsa) Memoria, ese operativo deberá ser nuevamente instalado porque lo pondrán a prueba La

Cámpora y las izquierdas subversivas, que están haciendo prácticas de combate urbano y encontrarán otra oportunidad para intentar desestabilizar al Gobierno, en especial si consiguieran un muerto.

Otros actores, en cambio, parecen no haber adquirido conocimiento alguno. La CGT convocó al tercer paro nacional contra Javier Milei en poco más de un año de gestión, cuando no lo hizo nunca durante el gobierno de los Fernández² + Sergio *Aceitoso* Massa, que llevó la inflación a las nubes, destruyó la economía con la pérfida utilización de la "cuareterna" y pauperizó a la sociedad hasta extremos nunca vistos. La medida de fuerza no conseguirá conmover al Presidente, no tendrá efecto real alguno pero, sin duda, hará que se acentúe el descrédito que gozan los "gordos" jerarcas sindicales, en especial porque se sumaron los gremios del transporte.

Milei también debiera tomar nota de la utilidad de esa colaboración entre adversarios políticos a la que me referí antes de cara a las elecciones en la crucial Provincia de Buenos Aires para derrotar definitivamente allí al pero-kircherismo y así alejar las enormes dudas para el futuro que suscitaría su victoria; y ambos, él y su Ministro de Economía, Luis *Toto* Caputo, haber aprendido que anticipar fechas ciertas – como la de la firma a mediados de abril del acuerdo con el FMI o el levantamiento este año del cepo – significa asumir innecesarios riesgos reputacionales, como ya les ha pasado a ellos mismos y tanto ha sucedido a lo largo de nuestra historia.

Pero tampoco la ciudadanía, por muy harta que manifieste estar, ha obtenido buenas calificaciones. No sólo volvió a votar a impresentables y carísimos gobernadores como Axel Kiciloff, Gildo Insfrán y Roberto Quintela, sino que los legisladores que llevó al H° Aguantadero, de todos los partidos políticos, además de carecer de la más básica idoneidad, exhiben sus innobles payasadas en cada sesión; las discusiones de leyes se zanjan con insultos, trompadas, megáfonos y vasos de agua, mientras confiesan, en una clara e impúdica muestra de preocupante pasado personal, estar aterrados por las amenazas que llegan de Comodoro Py de armar causas penales a quienes no voten al nefasto Ariel Lijo para integrar la Corte.

Y así llegamos al meollo de la cuestión argentina: el estado de su Poder Judicial. Es indispensable que tomemos conciencia de que "con una Justicia independiente, incuestionable y rápida, todo será posible; sin ella, nada lo será". La que hoy tenemos es todo lo contrario, ya que el Ejecutivo, con su propio accionar, permite que se perciba un inmundo trueque en el proceso de selección de jueces y fiscales, que debiera responder sólo a los méritos profesionales y aptitudes morales de los candidatos. Ese chiquero a cielo abierto es el principal impedimento para el arribo de inversiones productivas y para que todos podamos tener garantizadas las libertades individuales, la protección a la vida y la propiedad privada, los derechos humanos y civiles, el estricto cumplimiento de los contratos y la seria persecución a todo tipo de delito.

Todos podemos dar montones de ejemplos que grafican la enorme deuda que ese Poder tiene con la sociedad, tanto en lo que se refiere al prevaricato de la burda e ideologizada prosecución con juicios stalinistas a los militares de los 70's, la inseguridad cotidiana, al narcotráfico, a la corrupción, al vandalismo sobre bienes públicos, la violencia contra la

policía, etc.. Las teorías abolicionistas y garantistas zaffaronianas — que justifican y privilegian a los delincuentes - han calado muy hondo y, con ello, destruido al fuero penal en todas las jurisdicciones, como bien mostró la Juez Karina Andrade que, en minutos, ordenó liberar a todos los detenidos en los flagrantes zafarranchos que cometió el miércoles 12 el pero-kirchnerismo, en alianza con el trotskismo, barras del fútbol y antiguos montoneros y erpianos, sin averiguar siquiera si tenían antecedentes criminales.

Bs.As., 22 Mar 25

EMBAJADOR DE ISRAEL EN EL PERÚ: "ISRAEL ES LÍDER EN EL MANEJO DE AGUA".

Por Tania Baustista Castillo (Perú).

El embajador de Israel en Perú, Eran Yuvan, afirmó que la construcción de reservorios y plantas desalinizadoras son soluciones a corto y largo plazo al déficit hídrico en la región, según entrevista publicada por el diario Correo de Perú que compartimos con los lectores.



El embajador de Israel en el Perú, Eran S. Yuvan, visitó Piura y brindó una entrevista exclusiva a Correo, en el que aseguró que una de las soluciones al déficit de agua en la <u>región Piura, a</u> largo plazo, es la construcción de plantas desalinizadoras.

¿A qué se debe su visita a la ciudad de Piura?

Como embajador de Israel en Perú, soy responsable de endurecer las relaciones a nivel gobierno. Esta es mi primera visita a Piura y tiene como propósito fortalecer las relaciones a nivel económico, comercial y distintos niveles que puede tener la región.

Israel, reconocido como Start-Up Nation, ha convertido los desafíos en oportunidades a través de la tecnología y la innovación ¿Cómo lo ha logrado?

Primero salió todo de la necesidad. Es un país muy pequeño, rodeado de enemigos, que no tiene ningún recurso natural y estamos ubicados en un pedazo de tierra que es desierto y debido a esto necesitábamos ser creativos, debíamos inventar e innovar con el fin de sobrevivir y ser prósperos, así que con mucha destreza e innovación se estableció el país de Israel.

Piura sufre por el agua, ¿cree que este modelo de innovación y tecnología puede brindar una solución parcial?

Definitivamente sí, en Israel sufríamos el mismo problema, hace 20 o 30 años. Hay diferentes compañías de Israel que están en Perú que se dedican a temas de agricultura y agua y hay muchas soluciones viables que funcionarían para Piura y otras regiones. Hablamos de irrigación en general para cultivos y por goteo, es un proceso inventado en Israel que tiene el propósito de utilizar menos agua para más cultivos. Se conserva agua y aumenta la productividad y eficiencia. Israel es considerado un líder en el manejo y reciclaje del agua, más del 90% de agua en Israel es reciclada.

¿Qué otras soluciones hay?

Son las plantas de desalinización que significa tomar el agua del mar y convertirla en agua potable, al principio requiere una gran inversión monetaria para la construcción de las plantas, pero a largo plazo se vuelve solventable y puede beneficiar a grupos grandes de población. También se pueden construir reservorios para agricultura y otros propósitos. Al combinar las tecnologías correctas con políticas efectivas es posible lograr un cambio.

¿Cuál es el potencial de Piura con el agua que arroja al mar y las miles de hectáreas disponibles?

El cambio climático no solo tiene efectos negativos en el Perú sino en Latinoamérica y el mundo también. Son problemas que son tratados por los países cada año y cada vez se vuelve más dramático y catastrófico. Hay algunas soluciones que pueden ser brindadas, algunas en el corto y otras en el largo plazo. Por ejemplo, la construcción de reservorios que pueden ser utilizados para la agricultura y otros propósitos. Hay diferentes compañías en Israel que se dedican al diseño y elaboración de estos planes y cómo pueden llevar el agua de un lugar a otro. Perú es un país bastante grande y muy diverso, pero creo que las soluciones se pueden adaptar a cada región y por eso se puede brindar soluciones de acuerdo a las necesidades.

¿Han planificado alguna inversión de Israel en Piura?

Estoy aquí justamente para explorar y ver el potencial de la cooperación económica. Esta cooperación puede incluir posibles inversiones, pero también otro tipo de cooperación. Por ejemplo la participación de empresas israelíes en la región, traer expertos de Israel a Piura con el fin de compartir su conocimiento y experiencia en diversas áreas. Pero también tenemos la Agencia Israelí de Cooperación para el Desarrollo, y bajo este programa expertos de todo el mundo y Perú viajan a Israel para recibir capacitaciones en diferentes sectores y toman diferentes cursos como agricultura, desarrollo de zonas rurales, administración del agua, emprendimiento, desarrollo de pequeños, igualdad de género, educación y salud.

POR ESTAS CALLES DE LIMA.

Por María Luz Crevoisier (Perú).

LIMA, vista desde el aire, es una enorme planicie surcada por ríos y habitada por múltiples construcciones, en donde de vez en vez, aparecen manchones verdes, a semejanza de lunares.

Lima, en la antigüedad, fue sede de diversos señoríos regionales como los ichma, los que se agruparon en los valles de los ríos Chillón, Lurín y Rímac y fue precisamente este último, al que los conquistadores denominaron "hablador" por el fuerte sonido que producían sus aguas al chocar con las piedras, el que le dio el nombre: Rímac, dicho en lengua yunga sonaba a Límac y como Lima, conocemos desde entonces a la ex capital del virreinato de América del Sur, fundada el 18 de enero de 1532, bajo el apelativo de la "Ciudad de los Reyes".



Pero Lima, ya no es ese verde valle donde los sembríos reventaban de contentos, tampocla aristocrática villa colonial poblada con innumerables huertas, calles empedradas, casonas de zaguán y balcones cerrados, patios en donde burbujeaban pozos de agua clara o esquinas hechas para la leyenda con historias de aparecidos y condenados. Tampoco sigue siendo, la de los conventos parlanchines o de las iglesias siempre llenas, siempre prestas a relucir procesiones y sermones con olores a incienso y a velas derretidas. Ahora, entrando en la primera veintena del tercer milenio, se nos presenta como una gran megápolis, con diversidad de etnias que han transformado su rostro, para darle una auténtica personalidad mestiza.

Sin embargo, no podemos descuidar aquellas construcciones, calles y plazas que un día fueron emblemáticas, pues con ellas LIMA adquirió el sello de ser nombrada como una de las capitales más hermosas de Sud América. Y con esta actitud de rescate y valoración, se

han presentado diversos autores, especialistas y aficionados que relatan la historia de estos restos del pasado, enmarcados en la llamada "Lima cuadrada."

Entre estos autores nombramos a: Ricardo Dávalos y Lissón, autor de "Lima de antaño", José Gálvez" Una Lima que se va", Jorge Guillermo Leguía "Lima en el siglo XVIII", Hernán Velarde "Lima de antaño", Manuel Atanasio Fuentes, "Apuntes Históricos, descriptivos, estadísticos y de costumbres, Ricardo Palma,"Tradiciones Peruanas". "Antología de Lima," diez volúmenes por Juan Browley y Luis Málaga.

Juan Bronwley y Seminario, nacido en el Callao en 1894, publicó en quince partes su manuscrito LAS VIEJAS CALLES DE LIMA, que fueron recopilados y editados por la Municipalidad Metropolitana de Lima, en noviembre del 2019. Una suerte increíble de datos que nos hablan de las viejas calles, de las añejas casonas y de sus renombrados propietarios.

Pero ese interés por lo que fue Lima, no se ha detenido, pues una limeña con abuelos que mucho tuvieron que ver con el esplendor de la Lima antigua, ha decidido explorar este mágico espacio de manera autónoma y autodidáctica. Ella, Ana María Malachowski Rebagliati, sube a la red, desde el 2005, fotografías de los lugares que fueron importantes en su época, unidas a historias referenciales.

Esta limeña, nacida en 1957, fue nieta del abogado y periodista Edgardo Rebagliati Martins, que laboró por una década en la revista "Mundial" y del ingeniero polaco, Ricardo de Jaxa-Malachowski, responsable de las construcciones de los palacios Legislativo y municipal, del Club de la Unión, el hotel Shératon, la plaza Dos de Mayo y del Museo Nacional de la Cultura Peruana.

Conversamos con la señora Ana María, para conocer el porqué de su afición de "rescatista del pasado.

1.- Esa búsqueda de identidad para conocer a tu abuelo materno, el periodista y abogado Edgardo Rebagliati Martins, fue según me cuentas, la piedra mágica para ir con tu encuentro hacia la Liima antigua.¿Qué aprendiste de tu ilustre abuelo?

Horrores. Mi abuelo me ha enseñado a amar la historia de mi país, a los personajes de ayer, los que hacen la historia de hoy; esos mismos, sobre los que él escribió y tuvo la suerte de conocer a algunos,porque, quizá, fueron sus maestros en el viejo Guadalupe o en los claustros de San Marcos o simplemente porque, Lima era tan pequeña, que podía encontrarlos tomando un café o caminando por alguna de las viejas calles.

Mi abuelo me enseñó que detrás de un personaje importante puede haber otro mucho más interesante, apasionante y sin duda, en ciertos casos, hasta intrigante; me enseñó también a ver el periodismo de otra manera.

2.-Pero por el lado paterno, también tienes una cercanía a la arquitectura, pues tu otro abuelo ,el ingeniero polaco Ricardo de Jaxa-Malachowski, fue el "arquitecto de Lima"

como se le conoce por sus importantes trabajos durante el Oncenio de Legúia-¿Qué aprendiste de este artista del diseño?

Siempre he estado ligada a la arquitectura por mi papá que también fue arquitecto; aprendí a leer los planos desde niña; con mi abuelo que sí lo llegué a conocer, aunque poco, aprendí más de la historia de Lima; la Lima de antes y después del Centenario de la Independencia. Siempre me gusta leer lo que escribió de cómo era la ciudad cuando él llegó por primera vez en el ocaso de 1911; una ciudad aldeana, polvorienta, de edificios pobres, la ciudad de los gallinazos que cubrían los cielos o descansaban en las sucias acequias; del tren eléctrico que en su recorrido del Callao a Lima, sólo se veían chacras y campos de cultivo. En verdad, mis dos abuelos -cada uno en su mundo- me han enseñado a conocer elpaís como a a Lima y sus personajes. Mi abuelo, aunque era polaco, quiso mucho al Perú.

3.-Lima, ya no es la capital señorial, de las primeras décadas del siglo XX. Su constante y arrímico crecimiento, la está sumiendo en una globalización que le resta ese sello que le daba personalidad. ¿Cómo pueden los alcaldes de los diferentes distritos, preservar lo bello de sus construcciones más emblemáticas?

El sello, lo que hace diferente a Lima, es decir, sus balcones, están abandonados a su suerte. Aquellos balcones admirados por los viajeros que llegaron a Lima en el amanecer de la Republica, de colores rojos o verde botella con sus celosías tan llenas de poesía, los que tanto amaba José Gálvez, es algo imperdonable que estén en las condiciones en que hoy los vemos. Es triste. Creo que a los alcaldes les falta sentir amor a la Lima histórica; creería que es lo último que sienten y miran: la Lima de antaño, la Lima que agoniza y que pide ayuda. Creen que con una mano de pintura o un poco de maquillaje ya está resuelto el problema de la vieja casona; pero no basta que luzca "bonita" por fuera cuando su interior llora por el abandono o se convierte en, una impersonal playa de estacionamiento. Creo que a algunos lo antiguo estorba. Molesta. Para preservar un bien antiguo primero hay que conocer la historia, pues, de lo contrario, veremos que sin pena ni culpa, el patrimonio seguirá muriendo a su suerte. Siento que tanto mi abuelo, como otros colegas suyos -como Claude Sahut o Rafael Marquina-llorarían al ver cómo han dejado maltratar sus edificios que ¡vaya que les debe haber costado esfuerzo diseñarlos!

4.-Si damos un paseo por el Rímac o Barrios Altos, encontraremos solamente cadáveres de aquellos parajes que fueron el orgullo de esos distritos. No se podría destinar un presupuesto para recuperar las antiguas casas, como parques y las mismas iglesias, tan abandonadas a su suerte.. Todo ello, con miras a un turismo urbano.; Qué piensas tú?

Debería destinarse un presupuesto, sin embargo, no veo que haya interés en las autoridades y es que, siempre lo menciono, si no quieres a tu ciudad, a su historia qué importa lo que le suceda a la casona o al antiguo edificio. Si se incendia, quemado se quedará. Lo vemos. La Quinta Heeren en Barrios Altos, por ejemplo, es bellísima. Es un rincón de ensueño que guarda mucha historia pero luce descuidada. El Rímac, con sus paseos, alamedas y sus iglesias, podría ser un lugar fantástico para visitar, pero el tiempo, la indiferencia de los que miran para otro lado o para sí mismos, permitió que esto suceda: que luzcan abandonados. Mejorar el abandono de tantos años se hará cada vez más difícil sobre todo cuando Lima tiene muchos problemas que siguen sin poder resolverse.

5.-Tu vocación por la Lima original, te ha llevado a realizar investigaciones sobre la historia de esas edificaciones como de los diversos personajes que vivieron o se desplazaron por esos lugares. qué propósito tienes al subir esos temas al internet?

Me gusta darlas a conocer. Yo misma las voy conociendo. Voy conociendo a los personajes; conociendo el lado humano, cómo eran, qué les gustaba, qué aficiones tenían. Qué detestaban. Hay personajes de los que uno ve en una vieja fotografía y que, por su rostro adusto, dan hasta un poco de miedo -me pasó con Manuel González Prada- pero conociendo la historia de su vida, te das cuenta que él tenía un lado tierno, curioso y hasta pintoresco. Vas queriéndolos. Me gusta describir los viejos edificios porque involucran muchas cosas: la calle antigua, los aromas, al personaje que allí habitó o simplemente la época en que se construyó; entonces cuentas sobre ella, quién gobernaba, qué pasaba en el país y en la ciudad, etc. ¡Me encanta, me apasiona hacerlo!

6.- Cuánto se ha ganado y cuánto se ha perdido con este avasallador urbanismo, que no respeta estilos y todo lo convierte en un inmenso valle de cemento?

Uff! Cuando veo una foto antigua; un parque o una avenida bordeada de árboles frondosos, siempre me pregunto, ¿qué hicieron con todo ese verdor? Lima era cálida, los diferentes estilos de las casas le daban la calidez; además en Lima habitaba el silencio, hoy es bulliciosa, es fría. La mayoría de los edificios que ahora se construyen son, para mí, gélidos: blancos matizados con pintura gris y negra. Lima necesita colores, el cielo "gris delicioso", como le gustaba a José Sabogal, necesita un contraste, algo que lo ilumine. La ciudad necesita colorido. Hay mucho -demasiado- cemento y poco verde. El verde siento que a veces, como lo antiguo, estorba.

7.-Tienes planes de editar de manera física, esos trabajos? Me encantaría hacerlo. Lo quiero hacer.

¿ SERÍA FRAY JUAN REINOSO EL MALÉFICO "DOCTOR FRITANGA SALCHICHA"?

Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).



Cortesía de nuestra amiga, la escritora venezolana, Maigualida Pérez Gonzáles.

En marzo de 1871 se suscitó un conflicto al interior del convento de Santo Domingo que, rápidamente, ganó el conocimiento público. Sucedió que el fraile Juan Reinoso, con fecha 8 del mes y año señalados, fue nombrado por el Obispo de Arequipa como Prior del convento dominico, en mérito de lo cual recibió el título y tomó posesión del puesto correspondiente. Pero la nominación del padre Reinoso fue objetada por otros dominicos, que un anónimo comunicado publicado por La Bolsa (16 de Marzo de 1871, página 3) calificaba de "tres padres valetudinarios y sin méritos", que pidieron al obispo anule el nombramiento por irregularidades en los actos electorales.

En la misma edición de La Bolsa se publicó también el siguiente comunicado firmado por "M.A.C." "¡¡¡ALERTA CATOLICOS!!! El doctor Fritanga Salchicha se halla e x c o m u l g a d o según el artículo 2°. De las excomuniones *latae sentenciae* reservadas a su Santidad, insertas en la Constitución Romana de 1869 por haber estropeado el miércoles 8 de los corrientes al R. P Dominico Fray Lisandro Salazar ¡Alerta, pues, católicos, porque si tratais con él, quedareis también excomulgados, como lo disponen los concilios Toledano 1°. En su can. 15, Epaonense (sic), en su can.59. Este miserable ruin y oscuro bicho, ese mano negra está recogiendo firmas para vindicarse ¡huid de él" no sea que su hábito ponzoñoso pueda contaminaros . ¿No habeis (sic) advertido el olor fétido y azufroso que exhala ese negruzco cuerpo?"

Por las coincidencias que usted encontrará, este anónimo suelto, al referirse al maléfico "doctor Fritanga Salchicha" ¿no estará aludiendo al Fraile Juan Reinos *Texao Arequipa y Mostajo. La Historia de un Pueblo y un Hombre* Tomol.Págs. 332–333.

HACIA UN PAÍS DE VERDAD (Narración).

Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).



Era un país de fantasía. Allí se soñaba que Dios era nativo y nos regaló la maravilla de las maravillas. Tener costa, sierra y montaña. Además un mar excepcional, paisajes hermosos, una rica fauna y flora. Es decir un paraíso con agua, nieve, desiertos, junglas, un pasado de orgullo, papas, lúcumas, yucas, variedad de peces, frutas deliciosas, es decir lo máximo.

También contaba con minerales como el oro, plata, cobre, zinc, etc.

Parecía que todo lo mejor se concentraba en aquel lugar privilegiado.

Pero algo no caminaba o no encajaba en aquel esplendoroso territorio. Todo no podía ser lo máximo.

Desde miles de años la gente era dominada por los denominados hijos del sol, luego por los conquistadores venidos de Europa, y de dominio en dominio, de esclavitud en esclavitud, nació la desconfianza, la lucha por liberarse unos de los otros, se dieron dominadores y dominados, se generaron abusos, odios y rencores. Se ejercía la discriminación y nació la envidia y el poner zancadillas a quien destacaba. En realidad un conglomerado de seres humanos, que viviendo en un pseudo paraíso, se olvidaron de hacerlo desarrollar con inteligencia y con amor.

Y este país, después de mucho batallar, empezó tímidamente a crecer. Pero nuevamente grupos desquiciados, con ideas foráneas no aplicables, intentaron hacerlas prevalecer. Unos de derecha, otros de izquierda. Pero aunque los mayoritarios, aquellos que querían ver el progreso y la paz se mantenían siempre silenciosos, temerosos, tal vez por los rezagos de antaño.

Tanta belleza, tanta riqueza y prevalecía el temor, muchos engaños se daban para asustar a la mayoría trabajadora. La ignorancia de muchos y la maldad de algunos políticos, la corrupción, la falta de justicia, la criminalidad volvían a generar caos y temores.

Y ese país de fantasía dormía y dormía. Tal vez Dios, que tanto le había dado, se cansaría de la forma en que su gente actuaba.

Y Dios, un día, miró al interior de ese país de las maravillas. Y dijo a su gente: "Pongan amor y no odio, trabajen sin envidia y ayúdense todos, sean blancos, negros, cholos, chinos, vengan de donde vengan...estudien, sean solidarios, sean buenos padres y madres, cuiden con cariño a vuestros hijos, hagan de los matrimonios cuna de ejemplo y estabilidad. Sean industriosos produzcan lo mejor que tengan y procuren crecer como seres humanos que es más importante que tener recursos naturales o bellezas en los paisajes. Y manténganse siempre agradecidos y amantes de Dios".

Y se silenció la voz de Dios. La gente escuchó y empezó a entenderse. Dejaron desavenencias y maltratos, trabajaron en concordancia y unidos para mejorar a cada ser viviente y buscar un bien común en libertad. Floreció el amor y entonces el país dejó de ser una fantasía.
